



PATRIA ART
LITERATURA
CIENCIA

REVISTA REGIONAL

SORTIRÁ LOS DIAS 7, 14, 21 Y 28 DE CADA MES

Acogida á la Franquicia Postal é Inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana

Director: *Enrich Coll.*

Administrador: *Ricart Estapé*

REDACCIÓ Y ADMINISTRACIÓ:

PREUS DE SUSCRIPCIÓ:

Obrapía número 47.

Cuba..... 40 centaus plata al mes
Cada número..... 10 centaus

SUMARI:

El Problema catalán, per Florencio Nouvilas. - A Cau d' Orella, poesia de F. Tomás y Estruch. - A Lérida, per Dolores Salvadó de Martínez. - Tal com sona, per Joseph Llorens Baxeras. - Habaneras, per Jac.-Xerrameca, per Ricardo Puny. - Crónica d' Orient, per J. Benavent. - Cosas de casa. - Notas. - Correspondencia.

otras varias tendencias del catalanismo, no son, como pretende el señor Royo y Villanova, el problema catalán. Estas diversas manifestaciones son soluciones que se proponen para resolver el problema, pero no son el problema, ó en otro términos, son los efectos y no la causa.

FOLLETI:

Agna Maria, per Pompeyus Gener.

El problema catalán no es cuestión de hoy; el problema catalán es lo que querían los catalanes cuando se alzaron en los reinados de Juan II de Aragón y de Felipe IV de España, y por lo que pelearon durante la guerra de Sucesión, ó, en una palabra, la defensa de los derechos y libertades regionales, y como estos derechos y libertades los sostuvieron los comuneros de Castilla, los agermanados de Valencia, los aragoneses en su contienda contra Felipe II y es lo que animó siempre á los fueristas vasco-navarros, el problema catalán es, en realidad, el problema español, por más que hoy sólo lo defiende Cataluña.

LOS CATALANOFOBOS

El Problema catalán

Un antagonista de Cataluña, señor Royo Villanova, catedrático de la Universidad de Valladolid, tiene en prensa un libro titulado "El problema catalán", libro cuya publicación no es necesaria esperar, pues basta conocer uno de sus capítulos, inserto como primicia en *El Imparcial*, y la conferencia anticatalana dada por el mencionado señor en el Ateneo de Madrid para sostener que el señor Royo Villanova va á tratar un problema del que no se da cuenta.

Lo que se propusiera Pi y Margall con el federalismo pactista, las ideas de Almirall, las Bases de Manresa, lo que diga Durán y Veytosa en su libro "Regionalismo y federalismo" y lo que defiendan

Si el señor Royo Villanova profundizara la cuestión, vería que para España, que fué lo que fué, sea lo que hoy es, precisa: ó que los españoles sean, como dijo el marqués Salisbury, una raza completamente degenerada, que debe ceder el puesto á las razas cultas y viriles, ó debe existir una causa, que sin implicar la de-